

EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS INTERESANTE Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XXXII

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Capital un mes. . . 1 peseta
Fuera: trimestre. 4
Número suelto 5 céntimos

Martes 17 de Noviembre de 1914

(No se devueven los originales)

PUNTO DE SUSCRIPCION

En la Redaccion y Administracion
Imp. y Lit. de Alonso Hijos
Mayor principal, núm. 71

Núm. 9.502

Doctor Tomé Ortiz
Especialista en Partos, y enfermedades de las Vías Genito-Urinas.
Consulta de 12 a 5.
Calle Mayor pral. n.º 130-136.

CAJA DE AHORROS
DEL
Banco Castellano
PALENCIA VALLADOLID

Admite imposiciones desde 5 pesetas hasta 5.000, abonando por ellas el interés de TRES Y MEDIO POR CIENTO ANUAL.

A cada imponente se le facilita gratis una libreta nominativa, en la que se hacen constar todas las operaciones que verifica, con expresión después de cada una del saldo que resulta a su favor.

Pueden solicitar la apertura de libretas. A nombre del imponente. A su nombre y al de otra u otras personas indistintamente.

A nombre de menores, operando los padres o tutores hasta la mayor edad de los titulares.

Sin necesidad de que las libretas sean presentadas en 31 de Diciembre de cada año, se acumulan al capital los intereses producidos, dándose lugar con ello al funcionamiento del interes compuesto que tanto activa la capitalización.

Una vez formado el capital de 5000 pesetas, no se admiten nuevas imposiciones, pero con el objeto de no interrumpir la acumulación, los intereses que cada año devengan, producen a su vez intereses sin limitación alguna.

Las peticiones de reintegro, sea cualquiera su cuantía, son satisfechas en el acto de su reclamación.

Horas de despacho: todos los días laborables, de 9 a 1 de la tarde.

Pídase el Reglamento especial.

LA FUNERARIA
Viuda de Bonifuelo
Fundada el año 1870

Corresponsal de pompas fúnebres de Madrid.
Única agencia que dispone de servicios completos.

Mayor Principal, 124 y 126
PALENCIA

Casa

Se vende la señalada con el n.º 71 de la calle Mayor principal.

En el piso segundo de dicha casa informarán.

Ibañez-Dentista

Con el fin de poder atender a su distinguida como numerosa clientela; ha traído un inteligente como hábil Odontólogo, que en unión del señor Ibañez, ya reputado de su enfermedad, seguirán recibiendo consultas en este acreditado gabinete Odontológico, que cuenta con treinta años de existencia, y últimamente reformado con los refinamientos del arte dental.
Mayor principal n.º 35; horas de consulta, de 9 a 5.

Sociedad Eléctrica Palentina

Por acuerdo del Consejo de Administración, se cita a junta general extraordinaria para el día veintidós del actual, a las once de la mañana, con objeto de acordar la disolución de la Sociedad y cuanto se relacione con la liquidación del activo y pasivo de la misma.

Pueden asistir a esta junta, todos los tenedores de acciones de la Sociedad, cualquiera que sea el número de las que posean.
Palencia 14 de Noviembre de 1914.—
El Secretario, Ruperto Espegal.

CUENTOS DE LOS MARTES

SOBERBIA

Un rayo débil habíase colado en la estancia, cuando la muchacha, cesando en ordenar el cabello, fijó su mirada en el cielo; cielo oscuro, invadido por nubes compactas y cobrizas que, revueltas complicadamente formaban extrañas celosías donde lucían trozos de raso de un azul intenso, familiar a tierras andaluzas.

Era bajo este bucólico dosel, que permitía la tierra su insomnio de perezosidad: montañas de cimas afiladas, colinas de forma abombada generalmente, cortadas por la diversidad de matices que forman la fiel característica vasca, llanuras anchurosas de verdes violentos, sobre las cuales sudaban labriegos, esparcidos, de espaldas cuadradas y piernas combadas; frondosos bosques, cañadas... y todo envuelto en un silencio sepulcral.

Aquella gentil moquita que apenas contaría dieciséis años, mostró un desasosiego brusco al contemplar la naturaleza que parecía derramar lágrimas de vulgaridad y tristeza. Frunció el entrecejo, contrajo los labios y con ojos encendidos se retiró del balconcillo, murmurando palabras inconexas que, pronunciadas en su rica lengua, sonaron a música lejana. Quedóse inmóvil. Arrojó luego con enojo, en el fondo de un arca inmemorial, peines, frascos y cajitas de pomadas de que se había servido para tocarse, y apoyándose de inmediato en el camastro, abandonó lentamente, con fruición de niña, en la contemplación de un vestido de color chillón, colgado de un enorme clavo hundido en la destrozada puerta. La muchacha braceó en son de protesta.

Realmente aquel lindo vestido pedía una habitación más lujosa. ¡Era un escándalo indigno que una muchacha como ella, la aldeanota más hacendada de todos los contornos, bella y pingüe como la hija de aquellos acandalados mineros de la capital, inteligente, lista, sabedora de la lengua castellana, y de otras muchas más cosas, habitara en tan mísera y destartada casería! No se podía consentir! Aquello era un martirio; un hecho imposible... y sin embargo así sucedía.

La muchacha, movida por una fuerza sobrenatural, revolvióse de pronto, vanidosamente, en la alcoba, asestando manotadas a los muebles, lanzando bufidos de rencor, de cólera, de venganza. Giró convulsa sobre sus talones y abrió instintivamente el descomunal cajón, escuchando su interior, arrojando sus ropas, pisoteándolas desesperadamente.

Con locura frenética, dejó escapar de su boca un alarido de dolor que rasgó estrepitosamente el silencio, y abarrotada por la ira desamparóse, entregándose en las durezas del lecho. Poco duradero fué su abandono. De repente irguióse altanera, pálida de furor, los ojos en blanco, y dirigiéndose a la puerta con la firmeza del que está seguro del éxito de sus actos. Descolgó el nuevo vestido, su apreciado tesoro en aquellos instantes y no bien se hubo despojado de su pobre atavío, se lo puso apresurada, dejando en lamentable olvido los botones y corchetes que abrocharan la falda y la almilla, proporcionando al cuerpo la rigidez de unas formas esculturales.

Inmediatamente se salió de la habitación, saboreando ya los gritos

de envidia que arrancaría en el próximo pueblacho a las amigas y amigos que procurando esquivar su presencia en todo tiempo la vituperaban, a ocultas, por sus modales y estúpidas pretensiones.

Descendió la escalera desigual y tosca. Un silencio profundo reinaba en la casa. La soberbia tembló... Unos cautelosos tanteos, buceando en la oscuridad, a unos pasos inciertos, y dió con el portón. Lo atrajo hacia sí, abriéndolo, y al tiempo que el zaguán se inundaba de una luz tibia, un estridente chirrido interrumpía el religioso silencio. La muchacha anonadada, sintió que la golpeaban a la espalda. Se estremeció, con ese estremecimiento que se apodera del ladrón al ver descubierta su roba. Una anciana de perfil semita, enclenque, la miraba descaradamente. ¡Su madre!

—¿Qué haces aquí, chiquilla?— prorrumpió. —¿Estás loca? ¿Adónde vas con ese traje?

Un viejecito de semblante irónico, rechoncho, obeso en demasía, surgió de una puerta inmediata, mientras las ásperas palabras hacían un eco prolongado. Se acercó a la moquita que, lívida como moribunda, se agazapaba contra el portón, y después de mirarla provocativamente, con una voz que hizo estremecer los muros, a su turno, exclamó estas ó parecidas palabras en su lenguaje enmarañado:

—¡Endemoniada! Voy a hacerte danzar como a una mona. ¡Escaparse hoy, día laborable, con ese traje, bajo este tiempo! Pero ¿en qué piensas? ¿Crees acaso que el dinero viene del cielo? Tú nos arruinas, niña desvergonzada. Largo de aquí, soberbia. Sube inmediatamente ó te estrangulo. Al trabajo, a labrar la tierra como tus hermanos, miserable! ¡Hum!... Pues no faltaba más! La escena fué rápida. El viejete, enfurruñado, se alejó gargalizando. La mujer huesosa barbotó incoherentes vocablos, empujando a la muchacha. Esta, roja de ira, obedeció las severas órdenes de su padre con empaque de reina ofendida. Y todo volvió al silencio; y todo durmió...

ADOLFO AREZAGA BASABE

LAS CORTES

(FINAL DE LAS SESIONES DE AYER)

Senado

El señor Junoy hace constar que interviene en el asunto de las aguas de Barcelona, con entera independencia.

Lee palabras del señor Barriovero pronunciadas en el Congreso sobre el asunto de las aguas de Dos Rius y que rechaza porque las cree injuriosas para su persona.

Pide la pronta solución del asunto, creyendo que la cuestión de la estampilla se ha suscitado, con el fin de retrasar la solución.

El señor Fargas aboga por la pronta solución del expediente, rogando que se gire una visita de inspección para que el Gobierno se entere del estado sanitario de Barcelona.

Sedó trata el asunto en el mismo sentido.

Mencheta pregunta si la salpicadura de la prensa, de que ha hablado Junoy, se referirán a El Noticiero. Junoy lo niega.

Bergamín ofrece resolver el asunto en justicia.

ORDEN DEL DÍA

Se aprueba el proyecto facultando a los individuos que deben figurar en el reemplazo de 1916, para darse de baja en la inscripción marítima, solicitándolo antes del 15 de Agosto de 1915.

Se vota definitivamente el proyecto de fuerzas navales y el ascenso del primer teniente de Infantería de Marina don Ramón Gasca.

Se levanta la sesión.

Congreso

Continúa la discusión de los yacimientos de sales potásicas, en cuyo asunto intervienen varios diputados.

El ministro de Fomento dice que está abierta una información pública sobre el proyecto de ley presentado, regulando la explotación de yacimientos potásicos.

El señor Miró rectifica. Protesta contra la frase que dice consta en el Diario de Sesiones, según la cual un orador se permitió decir que él dirigió una insidia contra determinado elemento del Senado.

Dice luego que el señor Ugarte no ha contestado a los cargos que hubo de hacer más que con unas evasivas y le requiere para que le conteste con razones, que es como debe contestarse, para que la acción fiscalizadora del diputado tenga eficacia.

El ministro estima que deben normalizarse las explotaciones.

Cambó considera insuficiente el decreto del señor Ugarte y aboga porque las explotaciones sean nacionales.

Pide la intervención del Estado para salvar la riqueza de la Patria.

El ministro de Fomento asegura que tendrá en cuenta las manifestaciones hechas para llevar a la Gaceta el decreto correspondiente; pues el decreto actual sólo es interino.

Miró ruega al ministro que presente cuanto antes el decreto definitivo.

Varios diputados se adhieren a la petición.

ORDEN DEL DÍA

Se suspende la sesión para reunirse las secciones.

Se reanuda la sesión a las seis y diez minutos.

Después de breves observaciones de los señores Ayuso y Barriobero, a que contesta Bugallá, se aprueba el dictamen de gastos, contribuciones y rentas públicas.

Pónese a discusión el Presupuesto de Marina

El señor Barber consume el primer turno en contra.

El señor Maciá consume el segundo turno.

Señalan que no deben hacerse aumentos en Marina, mientras las comarcas están necesitadas de obras públicas para desarrollar la riqueza.

Recuerda que hace años propuso un proyecto de escuadra, el cual, si hubiera sido aceptado, haría que la situación de España fuere muy distinta de la actual.

Censura el mal municionamiento del acorazado «España», que no lleva suficiente dotación de proyectiles.

El ministro de Marina: lleva carga y media.

Maciá: En tiempos de paz está bien; pero para tiempos de guerra resulta un poco desarmado.

El conde de San Luis: Eas cosas no deben decirse, por patriotismo. (Grandes protestas de los republicanos, que increpan a los ministeriales).

Maciá: Mi significación política me costó perder mi carrera, por mis anhelos autonomistas.

Por el bien de mi Patria presenté un proyecto de escuadra, que implica la economía de muchos millones.

Yo amo a mi Patria y la respeto diciendo la verdad, mejor que los que ocultan ciertas cosas.

Califica el presupuesto de Marina de engaño al país.

Interviene el ministro de Marina, manifestando que no puede dejar trascorrir la sesión, sin protestar enérgicamente contra las palabras del señor Maciá, al

hablar de engaños al país. Eso es una cosa incalificable sin haber demostrado sus afirmaciones.

Maciá: Ya lo demostraré mañana. El presidente de la Cámara hace constar que la frase de Maciá no es ofensiva para la dignidad del Ministro.

Se da cuenta de varios dictámenes y se levanta la sesión a las nueve de la noche.

Información general

De la Región

León

Los exploradores leoneses.—Con una numerosísima concurrencia de público, se celebró en el paseo de Guzmán el Bueno, el solemne acto de la bendición de la bandera de los exploradores leoneses.

La fiesta resultó brillantísima a pesar de lo desespable del día.

Asistieron las autoridades y representaciones de los centros y entidades importantes.

Los exploradores desfilaron con marcialidad, ejecutando varias evoluciones perfectamente.

Durante la misa de campaña, la banda del Hospicio Provincial, interpretó escogidas piezas.

A las tres hicieron los jóvenes exploradores una excursión al inmediato arrabal de Puente Castro en cuyas eras pasaron la tarde realizando diversos ejercicios.

Castilla la Vieja

Logroño

Los dependientes de comercio.—Los dependientes de comercio de esta capital celebraron ayer un mitin, con el fin de introducir enmiendas en el proyecto de reglamentación de las horas de trabajo, transmitiéndose la propuesta a la Asociación de Madrid.

Burgos

Condenados a muerte.—Por la Audiencia provincial de Burgos han sido condenados a muerte los procesados Elías Tarpia Vitón y Felix Peñalba Pascual, por asesinato y robo cometido en la persona de Andrés Hernando, de 66 años, vecino de Hinojar del Rey.

Santander

Teniente suicida.—En las oficinas de la Zona de Reclutamiento, donde prestaba sus servicios el primer teniente de Infantería don Antonio Quirós, hacía días que no se tenía noticia alguna de este señor y ayer fué necesaria su presencia para el despacho de un asunto y se llamó a su hermano, también primer teniente en el regimiento de Valencia para que le avisara.

Tampoco el señor Quirós (don Francisco) sabía nada de su hermano desde el lunes pasado y sospechando que estuviera con su esposa en el pueblo en que ésta vive, envió allí un recado, pero allí tampoco se conocía el paradero de don Antonio Quirós.

En vista de esto su hermano acudió al primer piso de la casa número 20 donde aquél vivía, encontrándose con la puerta cerrada; a presencia de unos amigos la abrió y entrando en la habitación, se encontró el cadáver de su hermano al pie de la cama, empuñando un revólver Smith.

El desgraciado presentaba una herida de arma de fuego en la sien derecha, con salida del proyectil por la izquierda.

Por el estado del cadáver se dedujo que hacía varios días que ocurrió la desgracia.

Gallata

Coruña

Niñas arrolladas por un tren.—Ha ocurrido una tremenda desgracia en las inmediaciones de la Coruña, entre el Puente del Paseje y la estación del ferrocarril, a la llegada del tren rápido descendente.

Este al llegar al indicado lugar arrolló a las niñas María y Florentina Gutiérrez

Castro, hijas del peón guarda Manuel Gutiérrez.

Ocurrió la desgracia en una curva que en el monicionado punto hace la vía.

Parece que al cruzar ésta de un lado al otro ambas niñas, fué cuando las alcanzó el rápido.

El maquinista no pudo evitar la desgracia.

Al tomar la curva vió a las niñas, pero ya era tarde. Refrenó cuanto pudo el tren en su marcha, pero sólo consiguió que éste se detuviese a unos cinco metros del lugar en donde había arrollado a las dos criaturas.

A María la despidió la máquina del convoy, con un tremendo topetazo, a un lado de la vía.

Cuando la recogieron del punto a donde fué a caer, estaba moribunda. Tenía una herida en la cabeza.

Su hermanita Florentina fué más afortunada.

Quedó entre los dos rieles, y el tren pasó sobre ella sin causarle daño.

No obstante esto, al caer se produjo una contusión.

Vascengaitas

Bilbao

El suicidio de una joven.—Una agraciada muchacha de unos treinta años de edad, llamada Paz Franco, trató ayer de envenenarse, para lo cual ingirió unas pastillas de sublimado.

Paz Franco habíase ido al cementerio y allí atentó contra su vida.

Al tomar el sublimado perdió el conocimiento, pero los dolores que el veneno la producía, hiciéronla recobrarlo.

Entonces saltó las tapias del cementerio, marchando a su casa.

Poco después ingresaba en el hospital en gravísimo estado.

Levante

Murcia

Los mineros de Mazarrón.—En Mazarrón han celebrado un mitin los mineros con objeto de pedir a los poderes públicos que tomen medidas para remediar la crisis obrera.

Acudieron representantes de toda la cuenca minera.

Hablaron varios oradores, pronunciando discursos de tonos exaltados, en los que atacaron al Gobierno.

Alicante

Descarrilamiento de una vagoneta.—En el kilómetro 25 descarriló una vagoneta que conducía obreros de la línea, resultando dos de éstos heridos.

Fueron conducidos a Villajoyosa, donde se les curó.

Su estado es leve.

Andalucía

Cádiz

Un incendio.—Ayer se declaró un violento incendio en los almacenes de don Bautista Romero.

El edificio está instalado cerca del lavadero de San Ildefonso.

Quedaron destruidas varias pinturas de valor y efectos navales.

Durante cinco horas trabajó la marina, realizando grandes esfuerzos para sofocar el siniestro hasta que lo consiguió.

Las pérdidas sufridas son enormes.

Se instruye sumaria para averiguar las causas del fuego, que hoy se desconocen.

Cataluña

San Feliú de Guixols

Conflicto obrero.—Los obreros cargadores asociados intentaron impedir la descarga del vapor «Ampurdanés», no lográndolo gracias a la intervención de la guardia civil.

El alcalde y la Comisión de Reformas Sociales han ido a Girona a visitar al gobernador a fin de hallar solución al conflicto.

Los ánimos están excitados.

La guardia civil anda en patrullas por las calles, y las tropas están acuarteladas.

Por la agricultura

El señor Polanco en el Senado

(CONCLUSION)

El señor (Ministro de Hacienda (Bugalla): Pido la palabra:

El señor Presidente: La tiene S. S.

El señor Ministro de Hacienda (Bugalla): Aunque el señor Polanco ha encaminado su interpelación hacia el señor ministro de Fomento, ha comprendido en ella puntos relacionados con el ministerio que corre a mi cargo, y, por tanto, me creo en el deber de recoger alguna de sus manifestaciones, aun cuando

sea con la brevedad que cabe dentro de este ligero incidente promovido por sus preguntas.

Creo que algunas de las conclusiones que S. S. formula, si no están totalmente atendidas en las leyes, tienen por lo menos en ellas el principio ó el germen suficiente para que basten algunas disposiciones reglamentarias que perfeccionen su aplicación, puesto que cuanto S. S. reclama es que, a pesar de que en las leyes están, en efecto, los principios, no tienen forma adecuada de desenvolvimiento fácil.

Me refiero principalmente a lo de los terrenos de las viñas filoxeradas y a lo de los campos que, por el contrario, cambian de cultivo. De todas maneras, no sólo en esto, sino en las demás conclusiones que se refieren al régimen tributario, lo único que puedo decir a S. S. es que lo estudiaré y procuraré que se lleve a cabo hasta donde sea posible. Yo me inspiro, y creo que todos nos inspiramos, en los deseos de S. S., para dar las mayores facilidades, a fin de que, sin perjuicio del tributo debido al Estado, se desenvuelvan con facilidad y holgura los contribuyentes.

El señor Polanco: Pido la palabra:

El señor Presidente: La tiene S. S.

El señor Polanco: Empezaré dirigiéndome al señor Ugarte. No solamente estoy complacido por lo que S. S. ha dicho respecto al ruego que le he formulado, sino que quedo altamente satisfecho y agradecido por su amabilidad, puesto que por causa mía ha pronunciado un discurso que no merece la modestia de mi personalidad política. Me felicito extraordinariamente de haber dado ocasión a que el señor Ugarte diga en pleno Senado lo que la mayor parte de los españoles sabemos por experiencia, pero que aún hay algunos que no lo saben, y es el inmenso sacrificio que está hoy haciendo el Ministro de Fomento para convertir las tierras estériles en tierras fértiles, para hacer las tierras de secano de regadío. Esto lo sé mejor que muchos, porque mi provincia es una de las más favorecidas y he tenido la honra de asistir a la colocación de la primera piedra de un pantano y sé el entusiasmo que han experimentado aquellos labradores, entusiasmo que a veces pierden bien pronto porque creen que la terminación de las obras va a ser cosa inmediata, y no saben que para llevar a cabo una obra de esta importancia se necesita mucho tiempo y mucho dinero, y para que esas tierras se puedan regar es necesario también que los pueblos hagan sacrificios; pero, en fin, con el tiempo llegará a ser Castilla, el alto Aragón y la parte central de España, hoy pobre y estéril por la sequía, llegará a ser como la vega de Zaragoza, que es hoy una de las regiones más ricas de España y quizá del mundo. De modo que sólo por haber dado ocasión a que S. S. haya pronunciado el discurso que todos hemos oído, me llena de satisfacción y doy por bien empleado el tiempo que he molestado a los señores Senadores, que quizá Laya sido excesivo.

No he hablado más que de algunas cosas de las muchas que podía haber tratado, procurando concretar todo lo posible mi pregunta, aunque he empleado más tiempo del que otros Senadores hubieran empleado por ser más prácticos en los debates parlamentarios, pero vuelvo a repetir que me complace haber dado ocasión a que S. S. haya hecho manifestaciones tan gratas para todo el país y, sobre todo, para el país agrícola.

Respecto a mi querido amigo el señor Bagallal, le tengo que dar las gracias más expresivas por la amabilidad que ha tenido al contestar me. Yo no sabía que iba S. S. a venir a esta Cámara; creí que sólo venía el señor Ugarte y por eso he hecho este ruego. De otra manera, hubiera hecho dos: uno dirigido al señor Ministro de Hacienda, puesto que con la Hacienda se relacionan la mayor parte de las cosas que he dicho, y otro al señor Ministro de Fomento, que era mi principal objeto. Yo le pido, pues, mil perdones al señor Bagallal por no haberme

dirigido a él, pero como conozca que está ocupadísimo en el Congreso, no he querido hacerle perder tiempo solamente por una indicación mía. Rapito que le pido mil perdones, y al mismo tiempo le doy las gracias más expresivas por su amabilidad contestándome.

De funciones.—Varones, 252; Hembras, 290; Menores de cinco años, 322; De cinco y más años, 220; En hospitales y casas de salud, 12; En otros establecimientos benéficos, 16; Fiebre tifoidea (tifo abdominal), 6; coqueluche, 5; difteria y crup, 2; gripe, 1; otras enfermedades epidémicas, 8; tuberculosis de los pulmones, 17; tuberculosis de las meninges, 7; otras tuberculosis, 11; cáncer y otros tumores malignos, 13; meningitis simple, 15; hemorragia y reblandecimiento cerebrales, 17; enfermedades orgánicas del corazón, 21; bronquitis aguda, 13; bronquitis crónica, 11; neumonía, 9; otras enfermedades del aparato respiratorio (excepto la tisis), 12; afecciones del estómago (menos cáncer), 10; diarrea y enteritis (menores de dos años), 176; hernias, obstrucciones intestinales, 6; cirrosis del hígado, 2; nefritis aguda y mal de Bright, 8; septicemia puerperal (fiebre, peritonitis, flebitis puerperales) 1; debilidad congénita y vicios de conformación, 13; senilidad, 12; muertes violentas (excepto el suicidio), 7; suicidios, 3; otras enfermedades, 121; enfermedades desconocidas ó mal definidas, 20; Total de defunciones, 542.

PARADOJAS

Idealismos

Ni siquiera le contestaron—sonrieron sólo—en el Congreso al señor Romeo: «De qué nido se cayó usted? «Hay, decía el señor Romeo, sobre unos dos millones de hectáreas de terrenos pertenecientes al Estado que roturan los labradores sin permiso, ni título alguno de derecho, como no sea el título de derecho natural que autoriza a usar de aquello que nadie aprovecha. Naturalmente, no pagen contribución, ni gravamen alguno. Bastaría normalizar la situación de estos propietarios para proporcionar desde luego unos sesenta millones de ingresos extraordinarios al Estado (por derechos reales, timbre y demás, supongo yo) unos cuatrocientos millones a la riqueza pública y dos millones anuales de aumento en la contribución por rústica».

Despacito, señor Romeo. Por lo que hace a los cuatrocientos millones no hace falta la normalización. Pues esos terrenos que se explotan y producen son, de hecho, riqueza pública. En cambio suponéd que proponemos normalizar la situación de esa riqueza. ¿Qué ocurrirá? Los que ahora los explotan arbitrariamente echarán sus cuentas: tanto por inscripción, por titulación, etcétera, tanto por contribución y demás impuestos, ¡hum! ¡Mal negocio! y no aceptarán una propiedad legal ruinoso. Resultado: esa riqueza pública que hoy lo es de hecho, desaparecerá.

Por la misma razón son ilusorios los sesenta millones de la primera partida. Los labradores que roturan tales terrenos no los tienen. ¿Puede decirnos el señor Romeo de dónde los iban a sacar? De los usureros...?

En cuanto a los dos millones anuales, idem de llenzo. No aceptando, no pudiendo aceptar la propiedad legal y dejando de cultivar esas tierras es evidente que no los pagarán.

Soñó usted, amigo Romeo. El mal es más hondo. El señor Polanco en el Senado lo puntualizó. La situación del agricultor es desesperada. Los beneficios no alcanzan a cubrir los gastos y las cargas. Falto de agua para cultivos reproductivos, faltos de medios de transporte económicos, faltos (y caros) de maquinaria y abonos, gobernados por las contribuciones y por la usura, los agricultores españoles no pueden vivir de las tierras de su propiedad.

«Pero no lo ve usted, señor Romeo, todos los días? Todos los días el Estado se ve en el caso, de embargar, de sacar a pública subasta la propiedad agrícola particular. De manera que esos dos millones de hectáreas, suponiendo que, deslumbrados, las aceptarían sus actuales roturadores, dentro de poco tiempo, volverían a ser reclamadas por el Estado, que las embargaría y trataría inútilmente de venderlas en público remate.

«No es preferible hacer la vista gorda y dejar las cosas como están? Por lo menos así alguien se aprovecha de esta riqueza, de estas tierras cuya propiedad nadie ambiciona.

Guarde, pues, el señor Romeo su proyecto para mejor ocasión. Para cuando el título de propietario agrícola no sea un título de miseria; para cuando hayamos puesto remedio a todos esos males que señalaba el senador.

Y va para largo. El señor Zulueta se lo dirá.

MAX

Demografía

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedente del Registro civil, el movimiento de la población en esta provincia durante el pasado mes de Septiembre fué el siguiente:

Población calculada 197.795.
Nacimientos.—Vivos, 530; Varones, 276; Hembras, 253; Legítimos, 510; Ilegítimos, 8; Expositos, 12.—Muertos, 6; Varones, 5; Hembras, 1; Legítimos, 6.
Natalidad por 1.000 habitantes, 2 68.
Matrimonios, 85 Nupcialidad por 1.000 habitantes, 0'43. Mortalidad por 1.000 habitantes, 2'74.

Defunciones.—Varones, 252; Hembras, 290; Menores de cinco años, 322; De cinco y más años, 220; En hospitales y casas de salud, 12; En otros establecimientos benéficos, 16; Fiebre tifoidea (tifo abdominal), 6; coqueluche, 5; difteria y crup, 2; gripe, 1; otras enfermedades epidémicas, 8; tuberculosis de los pulmones, 17; tuberculosis de las meninges, 7; otras tuberculosis, 11; cáncer y otros tumores malignos, 13; meningitis simple, 15; hemorragia y reblandecimiento cerebrales, 17; enfermedades orgánicas del corazón, 21; bronquitis aguda, 13; bronquitis crónica, 11; neumonía, 9; otras enfermedades del aparato respiratorio (excepto la tisis), 12; afecciones del estómago (menos cáncer), 10; diarrea y enteritis (menores de dos años), 176; hernias, obstrucciones intestinales, 6; cirrosis del hígado, 2; nefritis aguda y mal de Bright, 8; septicemia puerperal (fiebre, peritonitis, flebitis puerperales) 1; debilidad congénita y vicios de conformación, 13; senilidad, 12; muertes violentas (excepto el suicidio), 7; suicidios, 3; otras enfermedades, 121; enfermedades desconocidas ó mal definidas, 20; Total de defunciones, 542.

Por Telégrafo y Teléfono

Madrid 17

Los padrinos...

Por haberle increpado en la sesión de ayer, el señor Argente ha enviado los padrinos al señor Suarez Inclán.

La propuesta de Ossorio

Han conferenciado con el señor Ossorio los señores Dato y González Besada, habiende convenido con él, que formule la pregunta acerca de la neutralidad, no interviniendo las minorías.

Dávila, fallecido

A las once y media de la noche ha terminado sus días en esta Corte el ex ministro don Bernabé Dávila, tan conocido y respetado.

Del Parlamento

Han visitado a los señores Dato y Echagüe, en el Congreso, en nombre de las minorías liberal y reformista, a las cuales pertenecen, los señores A ba y Pedregal, para entregar una nota en la que van contenidas distintas modificaciones que se pueden introducir en el presupuesto del ministerio de la Guerra, puestos de acuerdo con lo que expuso el ex ministro valisoletano señor Alba en la reunión que días pasados fué celebrada por las minorías, manifestando el Presidente y el ministro de la Guerra, que cuando dé comienzo la discusión del presupuesto de Guerra, serán aceptadas dichas modificaciones en una declaración que hará el Gobierno, comprendiendo la fórmula todos los puntos en que han de ser basados los proyectos de ley que por el Gobierno serán sometidos a la aprobación de las Cortes acerca de la organización del Ejército, la cual se aceptarán en el presupuesto.

NOTICIAS

En Villaherreros ha fallecido a los 69 años de edad, la señora doña Vicenta Meriel Valles.

A sus afligidos hijos y demás familia enviamos nuestro pésame.

—También en Amusco ha subido al cielo el niño Juan Monzón Salazar, a cuyos padres acompañamos en su justo dolor.

En Salamanca ha quedado constituida este curso la «Tana Escolar Salmantina», que saldrá a recorrer algunas capitales de España y acaso como el año pasado, nos visite también a nosotros.

Hasta ahora componen la Tana unos 52 estudiantas, de los cuales 43 son instrumentistas.

De Francia han llegado varios repatriados de distintas provincias.

Asuntos que figuran en la orden del día para la sesión de mañana del Ayuntamiento:

Acta de recepción de obras. Instancias solicitando permiso para obras particulares.

Denuncia sobre el mal estado de las fachadas de algunas casas de esta Ciudad.

Adjudicación definitiva del remate de aprovechamientos de pastos del Monte.

Instancia solicitando un préstamo del Pósito de esta capital.

Adiciones al padrón. Disposiciones.

Dicen de Cistierna que ha sido arrollado por un tren de los destinados al descargue de materiales en las minas de Sabero, el obrero de 18 años Fernando Gaardo Fernández, natural de Fresno del Río (Palencia).

El desgraciado joven falleció enseguida, á consecuencia de las graves heridas que sufrió.

El valiente matador Josecito el Gallo, ha recaído en su enfermedad y guarda cama porque la fiebre alta persiste.

En Osorno y Paredes de Nava se hallan terminados el padrón de carruajes de lujo y la matrícula industrial para 1915.

—En Villajimena se halla también ultimado el reparto de territorial para 1915.

Un atropello

Esta mañana hallábase atado a un madero junto al almacén de trapos de don Anselmo Andrés, un caballo de la propiedad de un vecino de San Cebrián de Campos, y al pasar por la carretera un automóvil se espantó el animal emprendiendo veloz carrera, y llevando tras de sí el madero á que estaba atado.

Al llegar a la esquina de la Casa de Beneficencia, el caballo arrolló a la joven del pueblo de Fuentes de Valdepero, llamada Francisca Macho, de 23 años de edad, produciéndola algunas lesiones en la cara y labio inferior.

Trasladada la joven a la Sala de Socorro, fué asistida por el practicante señor Santa Cruz, que la apreció leves erosiones y la rotura del labio en el que tuvo necesidad de dar tres puntos de sutura.

El dueño del caballo no pudo ser detenido porque a los pocos momentos de ocurrir el suceso abandonó la ciudad.

Después de las horas canónicas se cantó esta mañana un solemne Te Deum en la Santa Iglesia Catedral, en acción de gracias por el feliz alumbramiento de S. M. la reina doña Victoria.

Al acto asistieron comisiones y representaciones civiles y militares.

Hoy a las doce ha estado reunida en el Ayuntamiento la Comisión de Policía urbana, emitiendo informe en varias instancias de que se dará cuenta en la sesión de mañana.

REGISTRO CIVIL

En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de hoy:

Defunciones.—María Monedero Ortega, casada, de 67 años, Empeñada, 8; Liborio Villoldo Pérez, viudo, de 73 años, Hospital.

Nacimientos.—Martina Marcos Pérez, hija de Secundino y de María, Ronda, 7; Carmen Ingelmo Abad, de Isidro y Petra, José Canalejas, 12; Eugenio Cobarrubias Frechilla, hijo de Victoriano y Domingo, Mur, 5; Clementina Daza Calvo, hija de Victoriano y Cordiana, Herberos, 10; Serapia Carmen María López, de Hilario y Eugenia, Mayor principal, 120; Leopoldo Celada Emperador, hijo de Victorino y Aurelia, Corral de San Miguel.

DINERO

Con hipoteca, (nada de pacto retro), y con la mayor reserva, sobre fincas rústicas y urbanas, por 4 ó 6 años prorrogables.

Casas

Se venden 25 en diferentes calles de esta Ciudad, á plazos y al contado; del valor de 1.000 á 85.000 pesetas. León Garrachón, Mayor pral., 2º.

LA GUERRA EUROPEA

(POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO)

Madrid 17

«La Gaceta»

La de hoy publica el tribunal para las oposiciones a notarias por el distrito de las Palmas.

También aparece en dicho periódico oficial la resolución a una consulta del tribunal de las oposiciones a la cátedra de rariado de las Escuelas de Artes y Oficios de Sevilla.

Lo que dice Dato

El presidente al recibirnos hoy nos dijo que se recibían noticias de Mudela diciendo que el Rey se encuentra bien y que hace un tiempo espléndido.

Nos manifestó que le había visitado el señor González Besada. Por último nos dijo que si la discusión de los presupuestos avanza en el Congreso mañana los ministros celebrarán consejo en la Presidencia.

Marruecos

De Melilla y Larache se reciben noticias diciendo que reina tranquilidad.

De la guerra

Un telegrama de Londres dice que el periódico «The Times» publica noticias recibidas de Copenhague en las que se da cuenta de que los rusos dirigieron sus ataques contra Cracovia, y los alemanes creyéndose perdidos abandonaron sus posiciones llevándose los cañones de grueso calibre.

En la Prusia oriental ha terminado la gran batalla siendo derrotados los rusos, los cuales fueron rechazados hasta Linel, perdiendo sesenta ametralladoras y 16 cañones con 18.000 prisioneros.

De Roma confirman el ataque de los rusos a Cracovia los cuales han puesto sitio a la plaza.

De Portugal

De Lisboa se reciben noticias que el presidente Arriaga ha convocado a las Cortes para el día 23 del actual.

CONGRESO

A las tres y cinco ocupa la presidencia el señor González Besada. En el banco azul los señores Dato y Sánchez Guerra.

Este, de uniforme, sube a la tribuna y da lectura a un proyecto sobre epidemias.

El señor Torres Guerrero se ocupa de la agresión de que ha sido víctima el alcalde de Almería y dice que las actuaciones judiciales las ha seguido el juez municipal. Se extraña de esto y anuncia una interpelación.

El señor Dato ofrece pedir los antecedentes relativos a esta cuestión y si ha faltado el juez se le denunciará.

El señor Ossorio y Gallardo dice que no tiene el alcance que se ha dado a la pregunta que se propone formular sobre la neutralidad.

Pretendo—dice—conocer el criterio que tiene el Gobierno sobre la autorización de conferencias públicas en que se intente tratar de la neutralidad.

Habla del mitin maurista que fué suspendido por el Gobierno.

(Sigue la sesión)

Manuel Santa Cruz

PRACTICANTE

en Cirujía menor y pedicura

Extirpa callos, ojos de gallo, uñeras y todo lo concerniente a Cirujía. También se pasa a domicilio.

CESTILLA, 15.—PALENCIA

MERCADOS

Palencia, 17.—Después de la fuerte helada de la noche última, hoy hemos disfrutado de un hermoso día, lo cual por un lado y por otro, la necesidad de vender, por ser la época del pago de las contribuciones, ha sido causa de que el mercado se haya visto concurridísimo, abundando las partidas de cebada.

Respecto a precios, los que han regido hoy y a los que se han hecho operaciones han sido 51 rs. la fanega de trigo, 36 centeno, 24 cebada y 15'50 la avena.

El mercado ha cerrado con tendencia al alza.

Valladolid, 16.—Hoy se ofrece en plaza trigo a 54'50 y 55; de Arévalo, Olmedo y otras procedencias análogas pretenden a 54'50; de Rioseco a 53, no habiéndose realizado operaciones después de las avisadas.

En los mercados de detall la concurrencia de vendedores de centeno es casi nula; algún que otro día llegan pequeñas carretadas y se paga a 39 reales las 90 libras. Partidas ofrecen a 41 aquí; a 40'50 en líneas de Segovia y Avila; a 39'50 en Peñafiel. Se desconocen operaciones en partidas.

La oferta vendedora de cebada ha cotizado esta semana unos días a 26'50; otros 27 rs. las 70 libras. Hoy señala este último precio y no se sabe de operaciones. Al detall no entra nada y no hay precio.

Hay vendedores de avena y piden a 17 rs. los 25 kilos aquí. No hay compradores.

Rioseco, 16.—El tiempo es frío. El mercado de trigo subiendo, con entrada hoy de 400 fanegas pagadas a 51'50 y 52. Ofrecen partidas a 53'50.

Cebada a 27.

Medina del Campo, 16.—Al detall han entrado 1.200 fanegas de trigo pagadas a 53 y 53'50 las 94 libras; 200 de cebada de 27 a 29 y 300 algarrobas de 35 a 37.

La tendencia del mercado es firme y el temporal bueno.

Arévalo, 16.—Han entrado 300 fanegas de trigo a 52 y 52'50 al detall. En partidas se ha vendido 5 vagones a precio reservado.

Centeno, 100 fanegas a 38; cebada, 80 fanegas a 29, muy solicitada y algarrobas, 3 carros a 37.

Se han facturado 300 sacas de lana, quedando pocas existencias, 33 vagones de trigo para Madrid.

Se está terminando la sementera.

Villalón, 16.—Se luchan con muchas dificultades para subir los precios de harinas y guardan relación con los de la primera materia. Los vendedores de trigo no ceden a ningún precio, siendo nominal el de 52 reales.

Las harinas se cotizan: 1.ª a 18 rs. arroba; panadera a 17'50; tercerilla a 12; cuarta superior a 10 salvadillo a 8 y cebada a 23, con existencias.

Las lentejas son tan solicitadas que han llegado a pagarse a 70 rs. la fanega. El temporal es bueno y los sembrados naciendo.

Nava del Rey, 16.—Han entrado al detall unas 300 fanegas de trigo, cotizándose de 51 a 52 rs. según clase; centeno a 37; cebada a 25 a 26; algarrobas de 35 a 36; garbanzos de 160 a 240; harina de 1.ª a 18'50 rs. arroba; de 2.ª a 18 y de 3.ª a 17 y salvados a 12, 10 y 8 reales fanega. En partidas hay ofertas de 800 fanegas de trigo a 54 pagándose solo a 52.

De vino tinto se han vendido 100 cántaros a 24 reales y 600 de blanco de 40 a 80. Las existencias son regulares.

La tendencia firme y bastante animación. El tiempo lluvioso y bueno para los sembrados.

Barcelona, 16.—Se ha vendido trigo de Ciudad Real y Terencón a 53'50; Segovia a 53'25 y Aranda a 53. Llegaron 46 vagones de trigo, 2 harina, 1 centeno, 1 avena, 4 cebada, 2 arvejonas y 2 habas.

Explosión de un mortero de 42

Londres.—Los alemanes ocultan cuidadosamente un grave accidente que han sufrido al reventar, en terrible retroceso, el cierre de uno de sus famosos morteros de 42, que por lo visto, no pueden resistir más que un número reducidísimo de disparos, y éstos con grave exposición de los servidores de la pieza.

La explosión de este mortero causó infinidad de muertos y heridos, éstos terriblemente mutilados.

Los técnicos ingleses han manifestado siempre la escasa proporción de fuerza ó peso entre el mortero y el proyectil, que solo es de 37 a 1, y tiene que hacer muy peligroso su manejo por sus ligeras condiciones de resistencia.

Parece ser que es la segunda vez que esto ocurre, y por eso no se ha aumentado el número de estos arriesgados medios «contra adversarios y amigos.»

Las hazañas del «Koenisberg»

París.—Una carta recibida de Tanediva (Madagascar), de fecha bastante retrasada, cuenta que el crucero alemán «Koenisberg», que está ahora embotellado en un río de la India meridional, se presentó ante aquel puerto, amenzando con bombardear si no se rendía inmediatamente.

Las autoridades contestaron al capitán del «Koenisberg», que tenían veinte alemanes en rehenes y que si bombardeaban el puerto, por cada cañonazo que se disparara caería un alemán muerto.

El «Koenisberg» viró en redondo y no se ha vuelto a saber nada de su paradero.

Destrucción de un tren blindado alemán

Dunkerque.—Los alemanes han utilizado un tren blindado, con cañones de seis pulgadas, para oponerse a otro tren blindado francés.

Los aeroplanos lo descubrieron: y se señaló su ruta, la artillería francesa hizo fuego con gran eficacia.

Cuatro proyectiles explotaron en un vagón, destrozándolo.

Los soldados alemanes quisieron limpiar la vía, pero las granadas francesas seguían cayendo y muchos perecieron.

Por la noche pudieron retirar los restos del vagón destruido y hacer retroceder la máquina y los demás vagones.

Los alemanes en Francia

La lucha continúa aunque no tan encarnizada, en los alrededores de Ipres, donde días pasados tuvieron lugar los más sangrientos combates entre alemanes é ingleses, al fin de los cuales la ciudad continúa en poder de los últimos, aunque al parecer los alemanes ganan lentamente terreno al Sur de la plaza, donde han cogido 700 prisioneros. La nota alemana al dar esta noticia, agrega que las operaciones en Flandes están entorpecidas por las lluvias, lo que es muy creíble por lo avanzado de la estación.

La misma nota agrega que los franceses se han visto obligados a evacuar la posición dominante en Berry-au-Bac n que en Argona han avanzado algo sus fuerzas, cogiendo algunos prisioneros a las vanguardias enemigas y, en cambio, la nota francesa de ayer dice: «En resumen: todos los esfuerzos realizados por los alemanes estos últimos días, no han dado por más resultado que la toma del pueblo, en ruinas, de Dixmude, cuya población sobre la orilla derecha del canal, hacía difícil su defensa.» Suponemos que los habitantes de Dixmude les hubieran parecido mejor que la ciudad hubiese caído antes de ser un montón de ruinas y que los propietarios de Ipres, Armentières, Arras, etc., desearán que estas ciudades no lleguen a perder su valor estratégico por convertirse en montón de ruinas.

La nota oficial francesa de la madrugada de hoy asegura que los alemanes han sido rechazados en la orilla izquierda del canal de Iser y que han evacuado la parte de la misma que todavía tenían en su poder, agregando que al fin de la jornada ha intentado, sin éxito, la ofensiva al Sur de Ipres. Como se vé, la lucha por la toma de esta población no acaba y las alternativas son distintas, puesto que los mismos ingleses reconocen que el día 11 los alemanes lograron romper

sus líneas por tres partes, si bien no consiguieron avanzar un paso más y hubieron de quedarse en los puntos conquistados.

De nuevo se ha notado el empuje alemán en la región de Somme, que de tener éxito, sería la más decisiva de todas porque amenzaría las comunicaciones de las fuerzas que combaten mas al Norte, pero por esto mismo es probable estén preparados los franceses para repelela y conservar libre el espacio que hoy media entre la costa y las líneas alemanas, Lihons, al Sur de Albert y en la margen opuesta es el punto indicado para una acción eficaz en este sentido.

Información alemana

Rotterdam.—En el ala derecha alemana se libran violentos combates.

Los aliados han sufrido grandes bajas.

Las tropas alemanas continúan su avance.

El temporal dificulta algún tanto las operaciones.

Después del combate de Armentières los alemanes han logrado mejorar sus posiciones, fijándolas más al Oeste.

La prensa acoge el rumor de que los alemanes han ocupado Nieuport, cuya rendición tuvo lugar el sábado.

Los corresponsales de los periódicos americanos han transmitido la noticia como cosa segura, pero las noticias inglesas y alemanas nada confirman sobre el particular.

Desde Craonne hasta Berri-au Vac han sido rechazados repetidos ataques de los franceses, obligándoles a evacuar tres importantes posiciones.

En el Argonne sigue la lucha ventajosa para los alemanes, los cuales han progresado hacia el Sur, con escasas pérdidas.

Las de los franceses han sido enormes, teniendo además numero sus prisioneros.

En la Prusia siguen los encarnizados combates.

Los alemanes contienen el avance de los rusos, que pretenden invadir Alemania por la región de los Lagos.

El día 18 los germanos obtuvieron una significativa victoria sobre los rusos.

En las inmediaciones de Soldau la lucha es indecisa.

En la Polonia rusa, las tropas moscovitas han experimentado un gran descalabro, siendo derrotados dos cuerpos de ejército, que sufrieron grandes pérdidas.

Italia con Alemania y Austria?

Hace varios días que venía circulando por Madrid con grandes visos de veracidad, la estúpida noticia de que Italia se encuentra decidida a intervenir en el conflicto europeo, en favor de sus antiguas aliadas Alemania y Austria.

La noticia volvió hoy a circular, acentuándose notablemente, quizá con motivo de las varias entrevistas celebradas por el señor Dato con algunos diplomáticos extranjeros.

Se asegura que la decisión de Italia en tal sentido, se funda en la promesa formal hecha por Austria de anexionarse Italia, una vez terminada la lucha, las provincias italianas irredentadas.

Los comentarios a la noticia son muchos, conviniendo todos en que de ser cierta, el aspecto de la terrible lucha cambiará por completo, asegurándose el triunfo definitivo de la Tríplíce.

Coincidiendo con esto, se hace notar por todos los comentaristas el hecho de que las Cancillerías de los países aliados trabajan activamente quizá para lograr que se frustre el supuesto propósito de Italia.

Las gestiones que aquellas Cancillerías vienen realizando cerca de los países neutrales, son muy laboriosas.

Citografía Alonso Hijos

Trabajos para el Comercio

y la Industria

Mayor prel. 71

ESTÓMAGO

Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago é intestinos con el Elixir Estomacal de Sals de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda a las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la.

DISPEPSIA

Las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia y ciorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disentería, la fetidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago é intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades.

De venta en las principales farmacias de Madrid y Serrano, 36, MADRID. Se remite foliote a quien lo pide.

Dres. Alvarado y Alvarez

OCULISTAS

Consulta diaria de 11 a 1. Barriocueva, 9

Si tiene V. niños y quiere verles senos y robustos no deja V. de darles la EMULSION FUENTES, preparada a base del más puro aceite de hígado de Bacalao y de hipofosfitos de cal y sosa. 2 pesetas el frasco en la Farmacia del Doctor Fuentes Mayor principal, 114.

LA HERNIA Y EL VENDAJE PRIM

Es el único que a los herniados dá el alivio radical é inmediato, pues nunca deja escapar las hernias. Por su comodidad puede dormirse con él y hacer los trabajos más rudos. Precios: 50 y 60 pesetas para mayores y 25 para niños. Consulta en Palencia el 18 del actual en Central Hotel.

17 Valladolid en Hotel Inglaterra 19 León » » Inglés.

Piernas y brezos artificiales y toda clase de Aparatos Ortopédicos para la corrección del cuerpo y piernas.

¿Como empieza la tisis?

Su curación absoluta

Al borde de la tisis está todo aquel que pierde la Salud por haberse entregado a una vida capulosa; que á consecuencia de ese afán de placer y de molicie no duerme las horas necesarias y consume más de lo que ingresa. Entonces viene la tos, la disnea y la fatiga, la falta de vigor y la pereza física y moral. Si el enfermo llega a comprender el triste derrotero que le espera, cerrará el peso a la tisis usando el Jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD, único remedio conocido para regenerar el organismo decaído y falto de luzania. Veintitres años de maravillosos resultados. Si se ofrecen similares rechácese.

Sal de Torre Vieja

En el puerto de Santander, está descargando el vapor «LUERO» el cargamento anunciado.

Para pedidos dirigirse a D. ALVARO FLOREZ-ESTRADA, Muelle, 28 y 29.

Bacalaos

Los más elegidos en las clases legítimas de Islandia y de Escocia, de todos los tamaños apropiados para Navidad, preparados y seleccionados en procedencia para la casa AOLE HERMANO de BILBAO. Exportación a toda las Plazas Facilita precios en Palencia, Mariano Quijada.

Agencia y Centro de reclamaciones

DIRIGIDO POR

ERASMO R. COLOMBRES

Jefe de Negociado de Hacienda, Jubilado

Se encarga de entablar toda clase de reclamaciones ante las oficinas del Estado y de la representación de Ayuntamientos.

San Francisco, 18, 2.ª, derecha

Boletín Religioso

Miércoles.—La Dedicación de la Basílica de San Pedro, San Pablo y San Máximo.

Tomás R. Alonso

MEDICO

Consulta: de once a una

R. Francisco, 18, 2.ª, derecha

PALENCIA

ALONSO É HIJOS.—Mayor prel. 71

ARROYO Y AGLEGO

TALLERES MECANICOS DE CARPINTERIA, HERRERIA Y FUNDICIÓN

Almacén y Secadero de Maderas

- Carpintería de taller —
- Herrería artística —
- Carpintería de armar —
- = Rejas, balcones, balaustrados =
- = Muebles.—Altars —
- Fundición artística e industrial

MAQUINARIA AGRICOLA

Aventadoras, Gradas, Rodillos, Norias, Bombas

ALONSO HIJOS

Única casa que cuenta en Pa-
lencia con completos talleres de

**Imprenta, Litografía,
Encuadernación,**

montados con todos los modernos adelantos que la
industria requiere y movida por energía eléctrica

Despacho: Mayor pral., 71

Talleres: Gil de Fuentes, 22

LIBRERIA

Esta sección comprende cuanto abarca el ramo de
escritorio, papel de cartas, tinta, libros de todas clases,
cuadernos, etc.

FEDERACIÓN CATÓLICO-AGRARIA CAJA CENTRAL

Cuentas corrientes con el 4 por 100 de interés

Pedir reglamentos al Administrador D. Santiago Pérez

DOMICILIO Y OFICINAS:

Calles de D. Pedro Romero y Gil de Fuentes, 16

PALENCIA

Aceites y grasas minerales

para toda clase de maquinaria, pidanse a la

SOCIEDAD CASTELLANA DE LUBRIFICANTES

GUTIÉRREZ Y ALONSO

Hotel Villa Paea - (VALLADOLID)

Importadores y únicos depositarios en Castilla de los aceites Esford y Petrol
Omyamy.

Los pedidos les serviremos el mismo día de recibirlos

Las Señoras y Modistas

No deben desaprovechar la ocasión y
adquirir los figurines franceses é ingleses
última novedad, para la próxima tempo-
rada, que se venden en la

LIBRERIA

ALONSO HIJOS

Mayor pral., 71

Contra CATARROS, BRONQUITIS, etc., y para evitar
la TUBERCULOSIS

PNEUMÓGENO

Recomendado por la clase médica. De venta en farmacias y droguerías

Arboles frutales

Se venden de todas clases, a precios eco-
nómicos, por las muchas existencias que
hay en este nuevo establecimiento.

Se remite el catálogo general gratis a
quien lo solicite, con todos los detalles de
plantación. No comprar sin antes visitar
nuestro establecimiento.

Dirigirse a los señores Velpuesta y her-
mano, (Horticultores), Allende el Río nú-
mero 9, Palencia.

¡NOVEDAD!

La Zurzidora Mecánica
CON ESTE APARATO
hasta un niño puede rápidamente
y sin igual perfección

Zurzir y remendar

Medias, calcetines, y tejido
de todas clases, sea algo-
dón, lana, seda ó hilo

No debe faltar en ninguna familia

Su manejo es sencillo y de efecto sor-
prendente. Cada zurzidora mecánica, va
acompañada de las instrucciones precisa-
sas para su funcionamiento. Se vende
libre de gastos previo envío de DIEZ
PESETAS por giro postal o mutuo. No
hay catálogos.

MÁXIMO SCHNEIDER

Paseo de Gracia 97 Barcelona

Se necesita

Un oficial de barbería, en la de J. Sala-
zar, Mayor pral., 27.

AMA DE CRÍA

Primeriza leche fresca de quince días,
soltera, desea criar fuera de casa de los pa-
dres.

Dirigirse á Froilana Blanco, en Vi-
llada.

Venta de fincas en Perales

Se subastan varias de la testamentaria
de D.ª Rosa de Valbuena, el día 25 del ac-
tual, á la hora de las once, en la notaría
de Paredes de Nava, donde estará de ma-
nifiesto el pliego de condiciones.

¡Una buena máquina!

En otro lugar de este periódico publica-
mos el anuncio de una máquina denomi-
nada ZURCIDORA MECANICA, que es
sin duda, de gran utilidad. Este aparato,
que nosotros recomendamos eficazmente,
puede ser manejado por un niño, al cual
de un modo rápido y perfecto, le es fácil
dejar zurcido o remendado cualquier par
de medias o ropa aunque estén ellas en
mal estado. Nadie puede desconocer la uti-
lidad que este aparato presta en cualquier
casa de familia o en la habitación de un
hombre soltero, basta con hacer funcionar
la maquinilla por breves momentos y lo
que parecía arreglo imposible se transfor-
ma en un zurcido perfecto. LA ZURCI-
DORA MECANICA, que se ha abierto
rápidamente paso en todos los mercados,
pueda considerarse de necesidad absoluta
en toda casa de familia por ser un auxiliar
inestimable, de la mujer cuidadosa y eco-
nómica. D. Máximo Schneider, Paseo de
Gracia, 97, Barcelona, España; remite LA
ZURCIDORA MECANICA, libre de gasta-
s por el módico precio de diez pesetas.

Pensad bien en las ventajas que este
aparato les puede proporcionar, y al es-
cribir á la casa pidiendo una menciónar
El DIARIO PALENTINO.

Maquinaria Agrícola

Seminuevas y muy baratas, vendo Ro-
dillo derios, Esparcedora de abonos «Sola»,
Desterronadora «Zulueta», Sembradora
«Española, arado siete rejas y otros.

Antonino Alonso.—Carretera Salaman-
ca, Hotel Villa-Paea, Valladolid.

Palomina

Se vende en el monte de Villalobón, al
precio de 15 pesetas carga.
Para tratar con el guarda de dicho
monte.

YOST
 Nuevo modelo escritura visible
 No desaparece lo escrito como en otras máquinas de cinta
 Mayor pral., núm. 71

TRASLADO

Se ha trasladado la Peluquería del Si-
glo, de Julián del Pozo, sucesor de Don
Manuel Rodrigo, del n.º 107, al n.º 55 de
la misma calle, frente al Bar Novelty.

Indicador de Ferrocarriles

Horas de llegada y salida de los trenes de viajeros en las estaciones de esta capital.
Servicio desde el 25 de Junio de 1914

LINEA DEL NORTE

CLASE	Carruajes	PUERTOS DE PROCEDENCIA	PUERTOS DE DESTINO	HORAS DE		Observaciones
				LLEGADA	SALIDA	
Correo-Expres	1.ª 2.ª y 3.ª	Gijón	Madrid	00:09	00:12	
"	1.ª 2.ª y 3.ª	Santander	Madrid	00:18	00:30	
"	1.ª 2.ª y 3.ª	Madrid	Coruña	00:58	1:05	
"	1.ª 2.ª y 3.ª	Coruña	Madrid	1:04	1:11	
"	1.ª 2.ª y 3.ª	Madrid	Santander	1:28	1:38	
"	1.ª 2.ª y 3.ª	Madrid	Gijón	1:52	2:02	
Rápido	1.ª	Coruña y Gijón	Madrid	2:13	2:21	Miércoles, Viernes y Domingo.
Mercancías	1.ª 2.ª y 3.ª	Palencia	Madrid é Irún	"	6:56	
Mixto Regular	1.ª 2.ª y 3.ª	Madrid	Coruña y Gijón	8:48	9:01	
Mixto	1.ª 2.ª y 3.ª	Madrid	Santander	9:04	9:19	
Mercancías	2.ª y 3.ª	Sahagún	Palencia	10:17		
Mercancías	1.ª 2.ª y 3.ª	Barruelo	Venta de Baños	11:04	11:54	
Ganadero	1.ª 2.ª y 3.ª	León	Madrid	13:05	13:30	Enlaza en Baños con el rápido de Madrid á Irún.
Ganadero	1.ª 2.ª y 3.ª	Palencia	Venta de Baños		14:39	Enlaza en Baños con el rápido de Irún á Madrid.
Rápido	1.ª 2.ª	Madrid	Santander	15:08	15:08	Martes, Jueves y Sábados.
Rápido	1.ª 2.ª	Santander	Madrid	15:04	15:08	Lunes, Miércoles y Viernes.
Mercancías	1.ª 2.ª y 3.ª	Palencia	Venta de Baños		15:21	
Mercancías	1.ª 2.ª y 3.ª	Venta de Baños	León	15:22	15:40	Toma en Baños viajeros del rápido de Madrid.
Mercancías	1.ª 2.ª y 3.ª	Venta de Baños	Barruelo	16:27	17:10	Toma en Baños viajeros del rápido de Irún.
Mixto	id. id. id.	Santander	Madrid é Irún	17:50	18:02	
Mensagerías	id. id. id.	Coruña	Madrid é Irún	18:15	18:22	
Mercancías	id. id. id.	Madrid é Irún	Palencia	20:27		
Mixto	id. id. id.	Gijón y Coruña	Madrid	21:02	21:18	
Mensagerías	id. id. id.	Madrid	Coruña	22:14	22:29	
Rápido	1.ª	Madrid	Coruña y Gijón	22:48	22:51	Martes, Jueves y Domingos.

LINEA DE PALENCIA A VILLALON

Núm. del tren	CLASE	Carruajes	PUERTOS DE PROCEDENCIA	PUERTOS DE DESTINO	HORAS DE	
					LLEGADA	SALIDA
4	Mixto discrecional	1.ª y 2.ª	Villada-Villalón	Palencia	8:20	
1	" regular	1.ª y 2.ª	Palencia	Villalón-Biosoco-Villada		9:40
3	" discrecional	1.ª y 2.ª	Palencia	Villalón		16:30
2	" regular	1.ª y 2.ª	Biosoco-Villada-Villalón	Palencia	16:49	